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医技 /

! ! ! !你是否曾经设想过，依靠某种
药物就能获得某种超能力？那些我
们看过的超能力和科幻电影似乎总
能与某些高科技药物沾上边。当然
现实生活中，那些标榜有着神奇功
效的“神药”也出乎预料得受到人们
的喜爱。在拜访眼科专家覃冬菊主
任时，她谈到，最近被刷屏的某品牌
神药已被破除了其可以治愈疾病的
谣言，但是购买量和关注度如此之
高，从另一方面又反应了很多人仍
寄希望于科技研发的神药能够通过
某种生物科技领域的突破，让人不
用打针、手术就可以在瞬间痊愈。覃
冬菊主任指出，“目前国内乃至国外
的医学科技并没有发展至如此地
步，市民们不能再相信那些套着神
药外衣的‘神话’了。即便是真的研
发出了最新的尖端技术也绝非几
元、几十元就可以购买到的。作为一
名眼科医生，我与众多医者、学者、
科研人员以严谨的态度，一步一个
脚印踏踏实实走在这条路上，任何
成果都绝非一步登天可以完成的。”

为患者，孜孜汲汲
覃冬菊主任初看上去是一位非

常心急的医生，每每遇上事情，总想
着尽快处理完。但是，观察久了却发
现，她非常热心，也总是为患者所
急。她谈到，一开始患者们总是对她
急促的性格表示不解，等到术后才
意识到当时情况的严重性，明白为
什么自己会如此着急。
覃冬菊主任笑着说：“患者们总

说我很着急，这也许与自己的经历
有关。”她回忆到，自己从医二十余
年中曾多次下乡支援过很多偏远地
区。那儿的医疗条件很差，村民们还
未及温饱，终年也总穿着同一件衣
衫。罹患眼病的留守老人每日只是
坐在家门口等着，等着亲人的归来，
等着视力一点点溜走却无能为力。
他们的眼神茫然，不知未来和远方。
这一幕幕让覃主任非常触动，她不
想让他们活在等待之中，也知道自
己有能力可以改变这些老者们的未
来。她开始变得急切，急切想要帮助
更多的病患尽快摆脱无望与无助。

支援的经历让覃主任明白，很
多时候患者并非被疾病所打到，而
是被拖延套上了致盲的枷锁。这些
再也看不见这个世界的患者之中，
有着很大一部分群体本可以在疾病
的萌芽时期扼杀它们，却总是拖到
中晚期对着“致盲”这两个字吃惊不
已，这才是她为患者着急的原因所
在。因此，许多科普教学、为民宣教
的地方总是能看到她的身影。在她
看来，可以身体力行，让更多的市民
知道怎样去预防眼病，应对疾病是
那么重要。

为医者，勤勉不懈
从覃冬菊主任的经历中不难发

现，她是位非常勤勉的医者。在属于
她个人的时间里，她会排除杂事，潜
行钻研，攻克许多疑难点。不难发
现，许多医者往往都在某项单一病
种上有突破或建树，而覃主任且在

眼球前后端的疾病上都有不小成
就。
在 &$$,至 &$!-年间，她在翼

状胬肉、白内障、睑板腺、视网膜等
多个突破性重大课题上均有她的身
影。为了加强同行之间学术交流，她
还参与主办区眼科学术会议 .次。
在尝试学术团队建设方面，&$$.年
至 &$!,年，其带领建立的浦东新区
眼科医教研中心参与课题 &项；发
表核心论文 !'篇；开发区优青人才
!人，院级优秀人才 &人，有了不小
的规模和声望。
无论在学术建设方面，还是疾

病技术上，覃主任一直走在很多医
者的前面。她表示，这也许还是和自
己急切的性格有一定关联吧，总是
希望人生有限的时间里，为眼科医
学做更多的事情。在她看来，作为一
名医者，勤勉是本职。

虽然在性格上表现为急切，工
作二十余年，覃主任依然走在了许
多医者的前面，“科技总是朝着减少
病患痛苦和伤害的方向发展，我想
尽快熟悉这些，可以降低治疗对更
多病患的痛苦和伤害。”这也是她每
天都希望自己出现在诊室，发挥自
己的能力，为更多眼病患者带去福
音的动力。

为治盲，做名“007”
在谈及致盲眼病的时候，覃主

任的话忽然变多了，她似乎有太多
的想法要传达给市民。她强调说，
“千万不能再想着依靠什么神药或

者秘密武器就能让疾病瞬间消散，
我们一定要学会做自己的眼病
$$,，靠自己来侦查眼病，保卫视
力”。
覃主任指出，眼病并不会完全

藏匿在我们无法发现的地方，它的
小尾巴其实是可以被我们抓住的。
例如：视力下降、重影、看东西变
形、眼内有黑影等等，都是眼睛向
我们发出的求救信号。如果遇到视

物异样的症状，特别是三高、糖尿
病等高危群体，一定要在第一时间
求助医者，大家一起齐心协力扼杀
眼疾。
最后，覃主任感叹道，作为一名

医者，勤勉与专注是医生最神圣的
誓言；作为一名医者，更愿意看到每
双被治愈的双眸都充满着笑颜；作
为一名医者，盼望着患者跟上我的
步伐，一起走在疾病之前。

不靠神药和秘密武器，只专注做一名“007”
———上海爱尔眼科医院医学博士覃冬菊 吴瑞莲

! ! ! !经相关部门批准，上海爱尔眼科医院举办义诊活动。活动期间，本着
“便民惠民”的原则，特开通（免挂号费、免检查费、免费专家会诊等）多项绿
色就医通道，向广大群众提供专业眼科咨询、检查服务。
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! ! ! !担任河北医科大学兼职教授" 上海医师协

会眼科委员"上海医学会眼科分会区县组委员"

上海中西医结合会眼科分会委员# 在三甲医院

工作二十余年$对各种眼科常见病%罕见病的诊

治有丰富的临床经验&

临床擅长!白内障&高度近视&青光眼&玻璃体

视网膜疾病&黄斑病变&角膜病等眼部疾病的诊疗

覃冬菊 主任医师/医学博士

眼科义诊通告

! ! ! !近年来，下肢静脉曲张的发病率逐渐升
高。“相比韩国，中国静脉曲张的患者就诊率
低，但就诊患者的病情严重程度更高。”韩国著
名血管外科专家金昌洙教授对此现状感到很遗
憾。“由于人们对下肢静脉曲张的认知度、危
险因素及其危害性了解不足，往往到了疾病后
期出现并发症才就诊，导致病情贻误；还有很
多中国患者选择接受一些没有科学依据或不专
业的治疗，病情虽然在短期内得到抑制，但因
为不是除根治疗，不久就再次复发，复发会使
血管造成粘连，增加后续治疗的难度。”

很多人认为静脉曲张不严重、不致命，
可以不用治疗。金昌洙对此指出，这是个误
区。虽然静脉曲张本身不是一种致命疾病，
但静脉曲张发展到后期会有并发症，严重的
会危及生命。下肢静脉曲张在早期确实不痛
不痒，但是随着病程的进展，后期会出现小
腿皮肤变黑，甚至溃烂，破裂出血。据了解，
曾有夜间睡眠时出血过多导致死亡的病例发
生，还有少数情况下会形成血栓并蔓延，则
有可能导致肺栓塞，危及生命。

如何尽早发现静脉曲张？金昌洙教授介
绍，下肢沉重、酸胀、麻木是静脉曲张早期
最明显的症状。他表示，提倡早期治疗是为
了避免并发症的发生，提高患者生活质量。
后期症状尤其是皮肤变色，晚期治疗的话，
皮肤很难恢复到自然的肤色。近年来，下肢
静脉曲张的发病率逐年升高，但却因症状不
够明显、对该病不够重视等原因，患者的及
时就诊率、规范就诊率不及半数。
金昌洙提醒，如果感到下肢沉重、容易疲

劳、瘙痒、抽筋、浮肿、胀疼等症状，且下午

比上午更明显，长时间站立后和夜间更严
重，即便没有明显突起的血管，出现上述症
状都应该去医院接受早期检查。
如何界定自己是否患上了静脉曲张？金

昌洙教授解释说，大隐静脉和小隐静脉血液
倒流时间超过 $/'秒，就可确诊为静脉曲张。
此外，如果肉眼可以看到 %毫米以上的血管
凸出时，也可基本判断为静脉曲张。静脉曲
张不是由血管堵塞引起的，而是由血管扩张
引起的，现阶段也是治疗的好时期。

交流咨询

新民健康特邀请韩国著名血管外科专家金
昌洙教授来沪作静脉曲张面对面交流咨询活
动。凡成功报名者将获得交流咨询名额，限 %$

名。有需要的读者可拨打新民健康热线
021-52920871，或编辑短信“静脉+姓名+
联系方式”到17717640571报名。
交流时间：1月7、8日（本周日、下周一）

全市征集30名静脉曲张患者
新民健康特邀韩国著名血管外科专家
1月7日、8日与您面对面交流 吴瑞莲
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金昌洙 教授
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国立庆尚大学医院胸部

外科主治医生$ 韩国成

均馆大学医科大学江北

三星医疗院教授$韩国胸部外科学会血管研究

会常任理事$韩国静脉学会常务理事%前会长#


